

MESSAGER DE TAHITI

Journal Officiel des Établissements français de l'Océanie,

PARAISANT TOUS LES SAMEDIS A 3 HEURES DU SOIR.

MATRICE 20. — N° 34.

TE VEA NO TAHITI.

Mahana matu 26 asteo 1871.

Prix de l'abonnement : 1 fr. 10 c.
Un mois : 10 c.
Trois mois : 30 c.
Un an : 1 franc.

Pour les Abonnements et les Aumônes, s'adresser
IMPÉRIEUX DU GOUVERNEMENT.

Prix des Aumônes (au comptant):
Les 20 francs pour le général, 10 c. le légat,
Au-dessus de 20 francs : 20 c.
Les aumônes renouvelées ne paient la moitié du prix de
premier versement.

SOMMAIRE.

PARTIE OFFICIELLE. — Retour de M. le Commandant Commissaire de la République. — Ordre portant révision de fonctions par M. le commandant d'armes. — Nouvelles de l'ordre administratif. — Décision nommant en suite du son retour à Papeete, l'ordre du 18 ayant courant chargé M. l'ordonnateur de l'expédition des affaires cessé d'avoir son effet.

PARTIE NON OFFICIELLE. — Proclamations à l'armée et à la marine. — La paix. — Les Intendances. — Les ruines. — Palais de la Légion d'honneur. — Nouvelles d'Europe. — Mouvements du Port. — Annonces.

PARTIE OFFICIELLE

Le Commandant des Établissements français de l'Océanie, Commissaire de la République aux îles de la Société, a l'honneur d'informer Messieurs les chefs d'administration et de service que, par suite du son retour à Papeete, l'ordre du 18 ayant courant chargé M. l'ordonnateur de l'expédition des affaires cessé d'avoir son effet.

Papeete, le 24 août 1871.

GIRARD.

Nous, Commandant des Établissements français de l'Océanie, Commissaire de la République aux îles de la Société, — Vu le retour de M. Sourian, chef de bataillon du génie.

ORENCE :

Mr le chef de bataillon du génie Sourian reprendra, à compter de ce jour, les fonctions de commandant d'armes.

Le présent ordre sera communiqué à tous les chefs de corps et de service et engorgé partout où besoin sera.

Papeete, le 25 août 1871.

GIRARD.

Par décision de M. le Commandant Commissaire de la République en date du 19 août 1871, prise sur la proposition de l'ordonnateur f. f. de Directeur de l'intérieur, M. Bertrand (Fourrier-Victor) a été nommé commissaire de police, en remplacement du maréchal des logis Chirous, qui était provisoirement chargé de ces fonctions.

Le commissaire-adjoint de la marine Ordonnateur, f. f. de Directeur de l'intérieur,

ECRIBE :

L'indigène Tairau a Paitau est nommé garde rural pour être affecté à la surveillance de la plantation agricole établie par M. Branford dans le district de Mahina.

Avant d'entrer en fonctions, l'indigène Tairau a Paitau devra prêter le serment exigé par la loi.

La présente décision, qui aura son effet à compter de ce jour, sera publiée au *Message* et insérée au *Bulletin officiel des Établissements*.

Papeete, le 19 août 1871.

L. LE GUAY.

ADMINISTRATION DE L'ORDONNATEUR

AVIS.

Une enquête de *commodus et incommodus* est ouverte au secrétariat de l'ordonnateur pour recevoir les réclamations auxquelles pourront donner lieu le tracé de la route de Papeete à Taravao par l'est. A cet effet, un registre sera mis à disposition des parties intéressées, qui pourront également consulter le plan du tracé.

Le délai de l'enquête, qui est fixé à quinze jours, partira du lundi 28 août à 8 heures du matin au jeudi matin à la même heure 14 heures suivant, les dimanches étant exceptés.

3—4

PARTIE NON OFFICIELLE

Le Commandant Commissaire de la République est rentré à Papeete jeudi 24 août 1871.

FRANCE.

Proclamations.

Le maréchal MacMahon a adressé l'ordre du jour suivant aux soldats et marins :

« Soldats et marins !

« Votre courage et votre dévouement ont triomphé de tous les obstacles. Après un siège de deux mois, après une lutte de huit jours dans les rues, Paris est enfin délivré. En l'arrachant aux mains

des scélérats qui avaient projeté de le réduire en cendres, vous l'avez préservé d'une ruine complète, vous l'avez rendu à la France.

« Soldats et marins !

« Le pays tout entier applaudit aux succès de vos patriotes efforts, et l'Assemblée nationale, qui le représente, vous a accordé la récompense plus élevée de vous.

« Elle a déclaré par un vote unanime que les armées de terre et de mer ont bien mérité de la patrie.

« Quartier-général à Paris, 23 mai.

* Le maréchal de France commandant en chef,

* De MacMahon. *

Le ministre de la marine, vice-amiral Potemps, a adressé aux troupes de son département, avant leur départ de Paris, l'ordre du jour suivant :

* Versailles, le 24 mai.

« Au moment où vous allez retourner dans vos ports, pour reprendre un service que vous avez quitté depuis plusieurs mois, laissez-moi vous faire mes adieux et vous dire un peu de mots ce que je pense de vous.

« Je désiresser à l'artillerie et à l'infanterie de marine, de même qu'aux marins, de faire leur devoir.

« Appelés à assister vos bravos frères de l'armée de terre lorsqu'il a fallu défendre le sol de la patrie contre l'étranger, vous avez participé à tous leurs fatigues, à tous leurs dangers, et votre dévouement a égalé le leur.

« Vous venez enfin du donner de nouvelles preuves de ce dévouement.

« Si éminemment, dans l'horrible hâte qui s'est accélérée contre la capitale.

« Mais vous êtes heureux une fois de plus, et vous avez fait réussir, par vos vertus guerrières, sur le corps nuptial vos apparitions, un décret qui ne s'efface pas.

« Pour être à votre tête, je vous remercie, au nom de ce corps, de ce que vous avez su faire en toutes circonstances.

« Croyez que ma sollicitude ne vous fera pas défaut.

« Mais ce qui sera surtout votre plus belle récompense, c'est la reconnaissance de la patrie, qui vous est acquise à jamais.

* Vive la France !

* Signé : Vice-amiral Potemps. *

La Revue.

Paris, 20 juil.

Elle a eu lieu enfin !

Il était temps, car déjà rentrée deux fois, la revue se pouvait être renouvelée de nouveau, sans faire remettre avec plus de force les bruits absurdes des jours précédents.

Il n'y a rien comme les bruits absurdes pour être tenaces.

Donc, rassurés par le beau temps, les Parisiens ont pris en souffre, hier matin, la route du bois de Boulogne. La chemise de fer de l'Ouest ne pouvait suffire à organiser assez de trains pour la masse de voyageurs qui arrivaient sans cesse. Un train était à peine parti, qu'un autre se reformait, et il en a été ainsi de neuf heures du matin à l'heure de midi.

Pendant ce temps, la ligne des boulevards et des Champs-Elysées était encerclée d'une longue file de voitures et de piétons, suivant tous le même chemin. Des tapissières, des char-de-lance, des omnibus complets jusqu'à faute, roulaient pèle-mêle avec les calèches et les coquilles.

N'était le souvenir des désastres qui sont abattus sur Paris depuis bientôt un an, sur aurait pu croire à l'un de ces gauches solemnes, où tout un état-major casqué et armé, défilant lentement par la place de la Concorde, pour démontrer son ardeur.

La hache, le sabre, tout taillé, tout meutri, tout ensanglanté.

C'est seulement quand on arrive aux abords des lices qu'on retrouve nos bois, le bois des promenades, des cours, de tous les rendez-vous, de toutes les fêtes. Le champ de courses n'a pas changé ; tel il était il y a un an, tel le retrouve aujourd'hui. Les tribunes seulement ont été repeintes et toutes pavoussées de drap-peau la solennité.

Il est une heure et demie, les places réservées au-dessous des tribunes sont déjà prises. Beaucoup de dames, mais peu de toilettes claires, malgré la saison. Le soir tombe, car il y a des deusies un peu partout.

À l'entrée du champ de courses, les allées de bois sont noires de têtes.

Les tribunes s'empilent peu à peu. Dans celle de droite, ré-

à l'Assemblée, les députés sont nombreux. Presque tous ont couru honorairement pour leur présenter leur admiration à cette armée, qui était honorante, et qui virait de ce réveil plus belle, plus brave et plus forte que jamais. Les applaudissements de la gauche éclatent, mais ceux de la droite sont absents ; nous renouvelons cependant MM. Arago et M. Martin assis sur le premier rang.

Tous la tribune de gauche, bousculé de dames ; les membres du corps diplomatique au grand complet, et un certain nombre d'officiers étrangers.

Un peu avant deux heures, M. Thiers fait son entrée dans le pavillon d'honneur. Il est en habit noir, et porte le grand cordon de la Légion-d'Honneur et la plaque. Les tambours battent sur les champs.

M. Thiers prend place sur la première rang de la tribune ; M. Grévy s'assied à sa droite et M. Pouyer-Quesnay à sa gauche.

Dernière eux se tiennent MM. Bénard-d'Azy, Villet, Martel et de Méville, vice-présidents de l'Assemblée ; les secrétaires, MM. de Bréhaugt, Johnson, Bethmont, de Barante et de Castelnau, et les questeurs, MM. Baze, Martin des Pallières et Princessat. Dans le fond on aperçoit MM. Jules Fayet, Jules Simon et l'amiral Pothuau.

Il est deux heures. Les troupes sont en ligne de bataille. Il y a cent mille hommes. Pas de plumes, peu de têtes. Les officiers de l'état-major sont plus tard ; on aperçoit alors un train de campagne. Le chef du camp du maréchal Mac-Mahon arrive au galop du son cheval jusqu'à la tribune du chef du pouvoir exécutif. Il reçoit ses ordres et repart.

Au même instant, le maréchal parcourt le front de bataille. On bat aux champs ; les clairons sonnent. Le maréchal vient saluer le chef du pouvoir exécutif et retourne prendre place, avec son état-major, devant le pavillon d'honneur.

Le défilé commence.

D'abord les gendarmes. La Assemblée accueille aux cris de : Vivent les gendarmes ! et la foule lui fait chorus.

Puis les sergents de ville : même accueil, mêmes ovations.

Après eux, le premier corps d'armée. La tenue des troupes est admirable : jamais, peut-être, les manœuvres n'ont été exécutées avec plus de régularité et de précision. Chaque front de bataillon présente un mur droit et correct, qui s'avance avec un ensemble merveilleux.

Passant devant la tribune de l'Assemblée, les officiers saluent de l'épée, et les députés répondent par des vives réponses de : Vive l'empereur ! et vive l'artillerie ! etc.

Autant de bataillons divers, autant de vitraux.

Le centre de la tribune est surtout remarquable par son enthousiasme. Il y a un groupe d'une trentaine de députés qui, constamment debout et têtes nues, acclament au passage chaque bataillon.

De temps en temps ces vivats font tourner la tête à M. Arago, qui place très loin à gauche, et le chapeau sur la tête, semble surpris de ce triomphalisme.

Le deuxième corps arrive à son tour, puis le troisième, puis le quatrième, et ainsi de suite jusqu'à l'heure de la victoire à Vincennes.

Le défilé de chacun d'eux est terminé par le service des saluances.

La cavalerie maintenant.

Elle passe au trot, artillerie en tête, suivie des chasseurs, des lanciers, des hussards, des cuirassiers. Pas un écoumbrissement, pas un arrêt dans le défilé. Les vivats de la foule et de l'Assemblée redoublent ; les cuirassiers surtout soulèvent une véritable explosion d'enthousiasme.

On salut en eux les héros de Reischaffen, les premiers grands vaincus de ces grandes batailles, ou les vainqueurs sont moins illustres mais tout aussi vaillants.

Et sanglant heure et demie. La revue est terminée.

Le maréchal Mac-Mahon, qui est resté à cheval pendant tout le défilé, s'avance jusqu'à quelques pas de la tribune du chef du pouvoir exécutif. M. Thiers descend de la tribune et vient lui servir la main avec effusion.

A ce moment, l'enthousiasme de la foule délate en cris répétés de : Vive M. Thiers ! Vive Mac-Mahon !

M. Thiers remonte dans la tribune, et, cette fois, c'est à lui, à lui seul, que la foule offre un vivat de la foule.

M. Thiers est ridiculement. Les acclamations qu'il recevait sont, à coup sûr, la plus haute récompense dont l'espoir l'a soutenu pendant ses longues nuits de veille, au milieu des infinités afflentes dans la terrible lutte qui devait sauver la France ou la perdre à jamais.

L'émotion finit par avoir raison de lui, les larmes lui viennent aux yeux, et c'est pleurer et souriant de joie tout à la fois qu'il se retire en saluant encore la foule qui l'accueille.

Les vivats recommencent au moment où il monte en voiture, escorté par une partie de la cavalerie.

Puis le Prussien assistait à cette solennité. Nous en avons reconnu qui, pour dédaigner ou indifférer qu'ils voulissent paraître, distinguaient mal leur étonnement.

Qu'il silencieux dît à leur maître que tous se sommes pas roulés ; ils en ont eu la preuve il y a deux jours ; que s'ils nous ont vaincu, nous sommes encore debout.

En voyant défilier les régiments après les régiments, la cavalerie en masses prolongées et serrées, l'artillerie pesante et passant au galop avec un bruit de tonnerre, un député s'adressant à M. Thiers et lui montrant ses avançances disciplinées :

C'est la foudre, lui dit-il.

— C'est vrai, répond M. Thiers ; puis il ajoute avec un de ces sourires malins comme il sait en avoir : C'est la foudre, en effet ; seulement, pour la lancer, il faut un Jupiter.

Nous espérons bien qu'on le trouvera.

(Paris-Journal.)

Les incendies.

Quartiers de l'Ouest. — Voilà, en garnant de l'extrémité occidentale de Paris, le tableau des ruines déjà amoindries, par la guerre civile et par les torches des incendiaires.

Autour n'existe plus. Paris a des portions presque complètement détruites ; la liste du lot de boulogne est presque réduite à l'état de terrain nu. L'avoue de l'empérator est rassuré.

Le côté sud-ouest de l'Arc-de-Triomphe, y compris le bas-relief, est plus ou moins mutilé, du haut en bas.

Les maisons qui bordent la place du même côté sont criblées. L'avenue des Champs-Elysées, jonchée de balles et d'éclats d'obus,

porte sur la plupart de ses murs et de ses arbres des traces d'obus.

La légation d'Anvers, au bout-point, a reçu dans la hauteur un obus qui y a causé de grands dommages ; les massifs défendus pour empêcher les secours de terre ne présentent plus grande que des trous blancs.

Le spectacle est à peu près le même dans le faubourg Saint-Honoré, où un combat acharné a criblé les maisons de traces de balles, surtout aux alentours du ministère de l'intérieur ; l'ambassade d'Angleterre est percée par trois ou quatre obus.

Les magasins du Printemps, aujourd'hui détruits, situés à l'intersection de l'avenue de l'Opéra et de la rue de Trévise, ont été le théâtre d'une lutte des plus violentes. Les insurgés s'étaient réfugiés dans la maison qui fait face aux trois grandes avenues arrivant au carrefour. Il a fallu tourner par les petites rues et saper à l'intérieur des maisons attenantes pour en devenir maîtres. Ici encore, comme sur tous les points où la lutte a été violente, on a fait bien peu de prisonniers.

La rue Royale. — Voici les numéros des maisons, qui ont été complètement détruits dans la rue Royale par l'incendie.

Numeros impairs : 13, 15, 17, 19, 21, 23.

Numeros pairs : 16, 18.

Le numéro 20 était attaqué par le feu et très-menacé.

Tous ces débris avaient été démolis et étaient arrachés de pétrole. On rentrait au bas des dévastations du pétrole répandu, mais on a pu s'en apercevoir à temps pour jeter de la terre au devant de quelques-unes et empêcher l'incendie de se propager.

On craint beaucoup que le feu ne couve dans les caves dans lesquelles on a versé la matière inflammable, et l'on prend toutes les précautions nécessaires pour éviter de nouveaux sinistres.

Dans le faubourg Saint-Honoré, au N° 2, on a retrouvé les cadavres de sept personnes asphyxiées.

Rue Boissy-d'Anglas. — Le numéro 21 est détruit.

Faubourg Saint-Honoré. — Les maisons portant les numéros 1, 2, 3 et 4 sont entièrement détruites.

Rue Saint-Honoré. — Le numéro 22 est détruit.

Le numéro 22 est seulement attaqué.

La place du Concord. — En arrivant à la place de la Concorde par les quais, on voit que les statues des villes de France sont toutes abîmées, et quelques-unes considérablement endommagées. A plusieurs de ces statues, il manque les têtes et les bras. Les magnifiques fontaines du centre de la place sont horriblement brisées. Tous les lampadaires sont renversés, de sorte que cette place, naguère si belle, n'est plus, aujourd'hui qu'un spectacle de ruine et de déolation. L'échafaud est intact.

L'orangerie du jardin des Tuilleries n'a pas souffert ou du moins ce n'est que des odors ; le feu ne s'y est pas mis.

Sur la place de la Concorde, l'ensemble des débris a été rasé, et tout a été débarrassé.

Ministère de la Marine. — On trouve huit insurgés occupés à répondre aux paquets de l'huile de pétrole.

Ces bandits ont été immédiatement traînés dans la rue Royale et fusillés sans autre forme de jugement, ainsi qu'il convient.

Il n'y a qu'une voix pour louer la belle conduite de l'amiral Pothuau, ministre de la marine. C'est lui qui, le premier, à la tête de quelques marins, s'est précipité dans son ministère, et a saisi, au moment même où il allait émettre l'ordre de faire tirer sur le nombre de bandes qui, croyant la place assiégée, ont été immédiatement passées par les canons. C'est lui encore qui, par sa promptitude à emporter avec lui ces marins, a sauvé la Bibliothèque nationale, à laquelle, dès lors, comme au ministère de la marine, les insurgés commençaient à mettre le feu. C'est donc à l'amiral Pothuau que nous devons l'une des plus précieuses et inestimables portions de nos trésors nationaux.

Le ministère des Finances. — L'ébôti du ministère des Finances, rue de Rivoli, est en grande partie détruit. Le mercredi, au plus fort de l'incendie au ministère des finances, il s'est trouvé un homme assez énergique pour tenter de sauver les papiers les plus importants et les objets qui avaient le plus de valeur.

C'est un homme du monde qui a couru en savantage, aidé d'une troupe de domestiques, et qui, au point de vue de son adresse, a été pointé au niveau des paquets, sous sa direction, à empêcher des documents qui présentaient le plus grand intérêt.

M. Pouyer-Quesnay a donc à sa disposition le grand-livre, qui n'exista qu'à deux exemplaires, l'un à la Cour des Comptes, où il est détruit ; l'autre au ministère des finances, où il a été arraché aux flammes.

Des papiers et documents importants, tous les meubles de Riesner et le lustre de Marie-Antoinette, — des tableaux, les marbres, les vases de Sevres et tous ce que les appartenements officiels contenaient de plus précieux, — le tout a été transporté à la rue Castiglione, et mis en lieu sûr.

Parmi les documents sauvés de l'incendie figurent fous de notes, de reçus, et surtout la correspondance du citoyen délégué aux finances.

Cette correspondance, décalquée sur une copie de lettres, contient quelques pièces assez curieuses, où l'on retrouve les tiraillements, les préférences, les difficultés relatives à l'argent qu'on ne touchait pas et dont le pseudo-ministre subissait le contre-coup.

Les Tuilleries. — Le palais des Tuilleries est détruit de fond en comble, sauf une partie du pavillon de Flore (côté du qua). La façade ne tient que par une sorte de miracle. L'horloge, pourtant, est encore à sa place ; elle s'est arrêtée à 8 heures 31 minutes. Le Louvre est sauvé, mais il a fallu, pour couper l'incendie, attaquer le pavillon Le Brun et faire exploser l'ensemble du bâtiment, auquel succombent également le pont des Tuilleries.

Sur le côté de la place du Palais-Royal, le Louvre est incendié. La bibliothèque du Louvre, qui contenait des ouvrages d'une grande valeur, a été détruite. Le feu a été arrêté à la partie du bâtiment occupée par le pont des Tuilleries.

Le Musée des Souvenirs avait été presque totalement détruit par les Communards. Dans le fort de l'incendie, alors que l'on craignait pour les Musées, on a pu sauver la plupart des tableaux. Trois caisses ont été préparées pour les contenir ; les toiles ont pu être rouloées ; cependant quinze tableaux seraient été perdus.

Avant d'abandonner les Tuilleries, le commandant Bergeret dis-

tribut à nos héroïques batailles de paille saturées de pétrole, et les dernières saillies de nos parties de l'édifice. C'est ainsi que l'incendie s'est déroulé complètement sur tous les points.

Sur le point où il nomme Baudin, adjoint du sieur Durdelle qui commandait le guet, il a d'abord pénétré lui-même dans la cour, où il a respiré de l'huile pétrolière. Il a mis le feu; puis il est allé dans les expérimentations où il s'est livré à la même opération.

Ce qu'il signifie combattre n'avait pas évacué leur emblumage des Tuilleries, et que 400 de leurs blessés auraient péri dans le combat.

On a pris qu'une partie des précieuses collections de M. Thiers, déposées aux Tuilleries lors du démontage de son hôtel, ont été détruites dans l'incendie du palais; c'est une grande perte, comme valeur matérielle aussi bien que comme valeur artistique, qui vient s'ajouter au désastre.

Le Palais-Royal. — Le Palais-Royal proprement dit, c'est-à-dire les parties qui contenaient les appartements de résidence, n'existe plus.

Le haut de la galerie de Valois a été enveloppé dans cette destruction.

La galerie d'Orléans, la galerie Montpensier et le Théâtre-Français ont été détruits.

Un officier reconnaît que le reste, les maisons qui bordent le jardin intérieur sont encore intactes, en partie du moins. En effet, des hommes de son régiment ont arraché et fissillé sur place des fusées qu'ils avaient surprises jetant du pétrole, au moyen d'arrosseurs, dans les soupiraux des caves. Par dessus ce pétrole, elles étaient déposées des étouffes enflammées. Quelques magasins avaient commencé à prendre feu, mais ces incendies partielles n'avaient pas tardé à être éteints. Les cadavres des flammes restaient jetés au basard dans le jardin et sous les galeries.

Les quinze dernières et les Richelieus ont peu souffert.

La bibliothèque nationale a échappé aux effets d'une bande d'insurgés qui voulait l'incendier. Nos soldats sont arrivés à temps, et ils ont saisi plusieurs femmes qui se préparaient à lancer par les soupiraux des caves des cailloux à pétrole de petit calibre.

Le rue de Rivoli. — A partir du Palais-Royal, en tournant le dos à la bibliothèque du Louvre, qui est brûlée, l'aile gauche du palais, appartenant aux juges, par le prince Napoléon, la façade et l'aile droite, c'est-à-dire le palais tout entier, sont totalement ruinés.

En continuant vers l'Hôtel-de-Ville, le premier immeuble entièrement détruit par l'incendie est la maison faisant l'angle de la rue du Louvre et de la rue de Rivoli. Les Parisiens se rappellent cette maison où était la boutique de l'os de Botot et celle des cartes à la minute.

Ser le même côté, un numéro plus loin, la maison du vigneron hygiénique, appartenant à M. Dutard, avocat du ministère de la marine, est absolument détruite.

En prolongeant cette promenade, on rencontre, au coin de la rue Boucher et de la rue des Halles, des barricades et des traces de combat.

Plus loin, au faubourg Saint-Denis et boulevard Sébastopol, les maisons de Pigalle sont très endommagées, et les maisons où il y a des caisses faisant façade sur le boulevard Sébastopol sont tout à fait détruites.

Le théâtre du Châtelet est préservé, mais le théâtre Lyrique est brûlé, ainsi que la chambre des notaires.

De cet endroit, on aperçoit parfaitement les débris d'une des tours de la Conciergerie et d'une partie du Palais-de-Justice.

La Sainte-Chapelle est préservée.

En continuant cette triste promenade, on arrive à une véritable boucle de la Seine, formée par deux maisons situées à l'angle des rues Saint-Martin et Rivoli. Des deux côtés de la rue de Rivoli, la destruction est complète.

L'incendie se propage dans les maisons qui font l'angle de la rue Saint-Martin et de l'avenue Victoria.

Des bâtiments annexes de l'Hôtel-de-Ville est détruit.

Quant à l'Hôtel-de-Ville, c'est l'image exacte du château de Saint-Cloud: toutes quelques mureilles se tenant debout par miracle.

Rue gauche. — Sur la rive gauche, en tête parmi les palais incendiés: le Conseil d'Etat et la Cour des comptes; la chancellerie de la Légion-d'Honneur, la caserne du quart d'Orsay, dont les flammes ont atteint la Caisse des dépôts et consignations, et, enfin, plusieurs hôtels du faubourg Saint-Germain.

Dans une des maisons incendiées, il y avait des dépôts de pétrole pour la Préfecture; partant le feu s'est mis par des fumées. La maison qui fait l'angle de la rue du Belleschasse est brûlée. La façade du ministère des affaires étrangères, sur lequel, est marquée par les obus: le Corps Législatif, avec son portique classique, que, à des chapiteaux énormes enlevés par les projectiles de Mortemart; la façade de la Madeleine même est atteinte. Le Cercle agricole, au coin du quart d'Orsay, semble avoir été pris pour objectif des batteries des terrasses des Tuilleries.

Les habitants de la rue du Bac ont été prévenus mardi, à huit heures du matin. Le feu a été éteint par les pompiers, et c'est lorsque l'incendie fut éteint que l'on réussit à savoir le même soir. Peu d'heures après les incendiaires, promenant des torches et versant du pétrole, ont parcouru la rue de l'Ullier.

On cite parmi les habitations anéanties les quatre maisons qui forment les angles de la rue du Bac et de la rue de Lille.

La maison du Bon-Marché, à l'extrémité de la rue du Bac, est absolument détruite.

Les pompiers larguaient, avec des pompeas, des pompeas, qui paraissaient exister plutôt que d'éteindre l'incendie. On saisit leurs pompeas qui étaient pleines de pétrole. Le capitaine des pompiers et les servants de la pompe, qui appartenient à la Commune, furent immédiatement fusillés.

On dit que le magasin du Petit-Saint-Thomas, rue du Bac, désigné pour être brûlé, n'a échappé que parce que les propriétaires avaient remis 50,000 fr. à un des agents principaux de la Commune.

Tout était prêt pour l'incendie de l'Institut, de la bibliothèque Marianne, la rapide attaque de nos marins a déjoué ces projets abominables. L'école des Beaux-Arts, les collections de Sèvres, placées dans le siège au ministère de l'Agriculture, sont insécurisées à l'air, de tout danger, et occupées par des postes nombreux. Le Luxembourg a été attaqué.

L'Odéon est détruit.

Le Panthéon a été sauvé par les marins, qui se sont précipités

sur une grande allumette et l'ont coupée avant qu'elle atteignit les barres de poudre placées dans le crypte.

Autres incendies. — Dans l'après-midi du mercredi, le Grenier d'abondance, après avoir été plusieurs heures en flammes, a totalement disparu.

L'atelier des vins, sur le quai Saint-Bernard, a été dévordé par le feu.

Le Mont-de-Piété et les Archevêques ont été en partie détruits.

Une horde remplie de pétrole a frappé une des tourelles de l'église Saint-Eustache et y a mis le feu. Cette partie de l'édifice s'est effondrée, mais l'église elle-même n'a été sauve.

Eh! dans la soirée, le feu a dévorié l'abattoir de la Villette et la mairie de ce quartier.

Les ruines.

Rapport officiel. — Un rapport adressé au ministre de l'instruction publique donne sur l'état de plusieurs de nos établissements scientifiques les plus importants les renseignements suivants:

« Malgré les brûlures alarmantes qui ont été répandues, nous n'avons pas dépourvu la partie de nos archives nationales.

« La bibliothèque de l'arsenal est sauve. Le personnel était tout entier à son poste, alors que les projettées des insurgés menaçaient de ruiner les bâtiments qui renferment cette précieuse collection.

« Le Muséum est intact. Le Directeur, M. Chevreul, n'en est pas sorti et n'a pas pris les mesures nécessaires pour conjurer tout péril.

« Le Gobelin a été détruit. L'atelier de l'industrie d'art, où l'œuvre d'un grand maître a été conservée en dépit des précautions prises par l'administration et par les chefs d'atelier, l'incendie a été allumé par les ordres du commandant Félix Brogier. Les conduites d'eau avaient été coupées à l'avance par les insurgés. Ils avaient prévenu le personnel que l'établissement allait sauter, et l'avaient engagé à s'enfuir. Une pouliourie voisine rendait le danger imminent: par heureux concours on a pu la soyer à temps. Les tableaux destinés à servir de modèles ont été sauves.

« L'Opéra a été presque détruit; cependant le cercle de Pigalle et une lanterne déportative ont été fort maîtrisées. Un commandement d'incendie a brûlé les meubles d'une chambre occupée par un des astronomes.

« Au Palais-de-justice, une des salles de la bibliothèque des avocats, où se trouvaient, dit-on, de précieux volumes, a été la proie des flammes.

« Des membres de la Commune ont essayé de mettre le feu à l'imprimerie nationale. L'attitude des ouvriers, accusés en grand nombre pour s'opposer à cette criminelle tentative, les a contraints de s'éloigner. »

Un autre rapport a été adressé au ministre par le directeur des beaux-arts, nous en extrayons les renseignements qui suivent:

« Une partie des tableaux achetés par l'Etat à la suite des expositions avaient été détruits par l'incendie de l'opéra du quartier de Luxembourg, qui n'a pas été atteint. Les peintures qui avaient été sauvées sont celles qui étaient dans les salles où il n'y a pas souffert.

Les sculptures ont été également épargnées.

« Les belles sculptures du pavillon de l'Horloge, qui sont l'œuvre de Jean Goujon, n'ont pas été endommagées.

« On sait que les collections du Louvre ont échappé à l'incendie des Tuilleries. Nous pourrons crier, parmi les personnes qui ont contribué à leur préservation, M. Gersbach.

« Un des conservateurs du musée, M. Barbet de Jouy, a montré la plus grande fermeté. Dès le commencement du combat dans Paris, il a été dévoué à l'œuvre de l'ordre et de la sécurité, malgré la férocité des artisans, et les avons retenus prisonniers.

« Le Luxembourg a été détruit par l'explosion de la poudrière. M. de Tournemire et les autres fonctionnaires du musée ont empêché, par leur courage et leur dévouement, que l'incendie préparé sous leurs yeux n'éclatait et réduisit en cendres le palais et les collections confiées à leur garde.

« L'Hôtel de Cluny, l'Ecole de dessin située dans le voisinage, n'ont souffert aucun dommage. »

On lit dans l'*Official Journal*:

« Il n'y a heureusement plus aucune crainte à concevoir pour la Sainte-Chapelle. Quoique placée au milieu de l'immense foyers produit par l'incendie du palais et de la préfecture de police, cette merveille d'architecture qui rappelle tant de souvenirs historiques, a pu être complètement préservée du feu. C'est aux sapeurs-pompiers de Chartres (Eure-et-Loir) que Paris devra la conservation de ce précieux monument, dont la garde leur reste confiée jusqu'à ce que toute espèce de danger soit écartée. »

On lit dans le *Journal officiel*:

« Comme plusieurs journaux l'ont annoncé, le grand-livre de la dette publique, les manuscrits de l'Académie déposés au Trésor, ainsi qu'autant de valoirs et pécios importantes, ont été sauvés de l'incendie qui a consumé le ministère des finances. »

Ces résultats sont dus aux mesures de prévoyance que l'administration des finances avait prises dès le début, et au concours dévoué et intelligent de plusieurs fonctionnaires, agents et sous-agents de tout grade, secondés par plusieurs escouades de nos braves soldats.

« Le grand-livre forme environ 3,000 volumes, qui contenaient d'énormes voitures de déménagement. »

« L'église métropolitaine de Notre-Dame a été sauve par les interventions de l'Hôtel-Dieu, qui, aidé de quelques courageux citoyens, ont toutoyé les poudres accumulées dans les caves de la cathédrale. »

Le palais de la Légion-d'Honneur.

On lit dans le *Journal officiel*:

« Le palais du ministre de l'Intérieur, acheté le 1^{er} floréal an XII par la Légion-d'Honneur, représenté par M. le comte de Lacépède, son premier grand-chancelier, a été incendié; ainsi que ses dépendances, le 23 juillet 1871, par des mains criminelles qui ont détruit plusieurs de nos monuments publics. »

Une somme, qui ne doit pas dépasser un million, a été reconue nécessaire pour reconstruire sur les mêmes plans ce gracieux pa-

